

pays ; mais il sut déjouer toutes les ruses et triompher de tous les obstacles , et ses espérances n'en avaient pas moins dû guider sa marche.

Cet itinéraire, en parfait accord avec la nature des lieux et avec le témoignage des deux grands historiens qui l'ont décrit , se trouve d'ailleurs confirmé par l'autorité la plus compétente en cette matière. Napoléon dit positivement, dans ses *Mémoires*, que le général carthaginois n'a pas pu prendre d'autre route que celle de l'Isère et du Mont-Cenis , et que depuis bien des siècles les savants , qui n'ont étudié les lieux qu'avec des cartes , rادتotent sur ce point. Rollin est un peu moins incisif ; mais, sans vouloir engager de discussion sur cette matière , il se prononce pour l'itinéraire des bords de l'Isère.

Ainsi, pour nous résumer , nous pouvons regretter que même dans ce premier livre , l'honorable traducteur ait laissé à l'écart certains passages qui ne pouvaient qu'augmenter l'intérêt des divisions géographiques ; mais nous ne pouvons que le féliciter du zèle qu'il a mis dans ses recherches , et nous sommes persuadé que de semblables travaux ne sauraient être trop encouragés.

LEGEAY.

---

MÉMORIAL ANNUEL, ADMINISTRATIF, STATISTIQUE ET COMMERCIAL  
DU DÉPARTEMENT DE L'AIN, pour 1853, par Frédéric DUFOUR,  
imprimerie de DUFOUR, 1853, in-8.

L'époque déjà avancée de l'année où nous sommes pourrait faire croire que la publication de ce livre vient un peu tard. Les *Annuaire*s ont l'habitude, en effet, de paraître aux environs du jour de l'an ; mais comme les mutations ne se font pas à époque fixe , l'inconvénient d'être en retard , très-grand pour un almanach , est à peu près nul pour un livre comme celui-ci. Les notions statistiques , les services divers , le personnel des administrations ne changent pas à chaque saison , et les docu-